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石市举行第十届
社区运动会

□记者 曹 铮

【记者手记】
近日，行走大运河小分队来到沧县崔

尔庄，这里是一代文宗纪晓岚的故乡，也
是“中国金丝小枣之乡”。它离大运河尚
有一段距离，但运河强大的交通辐射作用
依旧为小镇兴盛提供了独特的发展契
机。延续了三千余年的崔尔庄金丝小枣，
曾一度在桨声帆影中沿着运河南下北
上。如今，乘着运河遗风，也乘着大运河
文化带建设的东风，这片流淌着运河血脉
的土地上，依旧飘荡着她独有的枣香，而
且愈加浓烈、醉人。

沧州金丝小枣享誉中国，崔尔庄恰是
金丝小枣的家乡。如果你在枣子成熟的季
节来到这里，一幅枣乡风情画便会迫不及
待地展现在眼前——满眼的绿，耀眼的红，
热闹喜庆，气势不凡，大片大片红红绿绿的
枣林形成了中国乡俗文化的特有基调。这
片延续着大运河精气神的土地，没有江南
水乡的婉约旖旎，却多了一份质朴洒脱，即
使是一棵枣树也生得沧桑，春天虽没有艳
丽的花，秋天却是累累果实满枝头，这就是
枣树，也是崔尔庄人的真实写照。

“八月剥枣时，檐瓦晒红皱。持此奉
嘉宾，为物苦不厚。岂知备贽谒，兼可登
笾豆。”清代乾隆年间，生于崔尔庄的一代
文宗纪晓岚，在《食枣杂咏六首》中一往情
深地赞颂家乡红枣，也歌颂崔尔庄民风的
淳朴和坚韧。循着纪晓岚笔下故乡的风
物，我们探究着枣之于崔尔庄有着何种历
史渊源和独特意义。

早在三国时期，沧州已广植枣树，红
枣成为重要的产业和赋税的主要来源。

《三国·魏志》记载，冀州户口最大，又有桑
枣之饶，国家征求之府（三国时沧州属冀
州）。司马迁《史记·苏秦列传》中记载，苏
秦游说燕文侯时称，燕国“北有枣栗之利，
民虽不佃作而足于枣栗矣。此所谓天府

者也”。燕国之北便是沧州，司马迁借苏
秦之口道出了沧州因枣业而被誉为“天府
之地”的荣耀。

无须纠结历史沉浮，从枣树桀骜的
枝干上也能想见这坚韧的生命经历过怎
样的劫难，但它依旧钟情这片土地，数
千年来栉风沐雨，生生不息。这一点，
从世代生活在这里的老百姓口中也得到
了印证。“咱们这儿种金丝小枣可是有年
头了，上百年树龄的古枣树林随处可
见。”和枣树打了半辈子交道，沧县崔尔
庄镇孙崇家坞村党支部书记孙大森觉
得，崔尔庄选择了金丝小枣，金丝小枣
也选择了崔尔庄。这就是缘分，也是偶
然中的必然。

崔尔庄的枣树以谦和内敛之姿温润着
百姓，又以丰厚的经济回报，养育着一方百
姓。“从老辈儿起，我们这儿就流传着‘木本
粮食，铁杆庄稼’的说法。要是赶上荒年，

庄稼收成不好，枣树却不会亏待了老百姓，
它照样挂满了果儿，能当粮食吃。”说起红
枣，当地百姓的感念之情甚为深厚。

传承着运河血脉中坚韧不拔、耿直顽
强精神的枣树，护卫了崔尔庄人繁衍生
息，当地老百姓也世世代代不遗余力地守
护着枣林繁茂昌盛。有史可查的几次大
规模枣树种植，最终使得金丝小枣与崔尔
庄融为一体。嘉靖年间《河间府志》记载：
明洪武二十七年（1394 年），朝廷组织当
地百姓种植枣树，每户初年二百株，次年
四百株，三年六百株，栽后过数，自造册回
奏。违者，发配云南金齿充军。清乾隆年
间，朝廷再次鼓励大面积栽种枣树。彼
时，崔尔庄的红枣产业已初具规模，并逐
渐形成独特的枣文化。让人称奇的是，沧
州金丝小枣集中产区均位于大运河西侧，
故又被称为“西河红枣”。

崔尔庄红枣香飘万里，是在其成为皇

家贡品之后。相传，乾隆帝巡幸路过此
地，见路旁枣树果实累累，上前摘食，甜如
蜜，大喜曰：“沧州自古草泽之地，然金丝
小枣风味殊佳，如是者鲜矣。”遂御封为宫
廷贡品。

“余乡产枣，北以车运京师，南随漕船
以贩鬻于诸省。土人多以为恒业。”纪晓
岚《阅微草堂笔记》里记录了家乡红枣南
下北上的销售运输场景，足见当年崔尔庄
红枣销售覆盖面之大、影响力之广。当年
波光潋滟、舳舻相接的运河，传播出去的
不仅是崔尔庄红枣的甘甜，更是沧州人坚
韧质朴的性格和运河孕育出的开放豁达
的气质。

运河水滋养出繁华的商业文明，也生
长出多样性与包容性的地域文化。

碧水苍茫，舟楫相望，古老的运河见
证了崔尔庄枣业曾经的繁盛，也赋予崔尔
庄人兼容并蓄、开放包容的眼光和胸怀。
如今，红枣产业早已变成当地枣农的“真
金白银”。1996 年，沧县被命名为“中国
金丝小枣之乡”。同年，一座占地 200 多
亩的红枣专业批发市场——中国沧州红
枣交易市场在崔尔庄拔地而起，延续着自
运河漕运年代便兴盛起来的红枣产业交
易。2000 个经营摊位，9000 辆次左右日
车流量，270 万吨的全年交易量，320 亿元
的交易额，崔尔庄在红枣交易市场中遥遥
领跑。小小的崔尔庄，红红的金丝小枣，
吸引了全国各地的枣企，彰显着崔尔庄作
为枣乡的强大魅力。

如果想见识崔尔庄枣乡的魅力，是一
定要起个大早儿的——

天还没亮，位于崔尔庄的沧州红枣交
易市场就开始热闹起来，来自全国各地的
运枣车辆来往穿梭，南北客商络绎不绝。
伴随着吆喝声和进进出出的货箱，红枣承
载着崔尔庄人对幸福生活的追求与梦想，
奔向全国各地，一路散发出甜丝丝的醉人
醇香。

运河枣香亦醉人
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热闹的沧州红枣交易市场。 王 烨摄

□记者 张 晶

省体育局崇礼高原训练基地的雪场
上，15岁的省单板滑雪队坡面障碍技巧
项目队员李寒飞跃雪坡后，一个正脚转
体 720 度，平稳落地，溅起一片雪花，
在场的人都不禁为这漂亮的一跃欢呼起
来。这是省单板滑雪队教练山姆·哈伯
特用手机拍摄的一段视频。

12 月 12 日，山姆·哈伯特举着手
机，为记者讲起这精彩一跳时，仍难掩
兴奋之情：“如果放在高水平层面看，
这个动作不算什么，但如果你知道我的
队员接触滑雪还不到一年时间，练习这
个动作只有一个月的话，那么你也会像
我一样吃惊，孩子们进步真的太快了。”

28岁的山姆·哈伯特来自美国，曾
作为单板滑雪运动员，获得过单板滑雪
世界杯坡面障碍技巧比赛冠军。退役
后，他曾执教过丹麦国家队。经国家体
育总局联络推荐，今年 10 月底，山
姆·哈伯特来到中国，执教河北单板滑
雪队。

山姆·哈伯特说，来中国前，他并
不知道要带的队是什么水平，甚至做好
了最坏打算，就是从最基础的滑雪训练
开始，但情况要比他预想的好得多。

“河北单板滑雪队有 30 多名孩子，年龄
大多数在 15 岁上下，基础确实比较薄
弱，但我看到了孩子们的努力，他们一
天天进步。这让我特别欣慰。”山姆·哈
伯特表示，“孩子们虽然起步较晚，但

其中一些队员悟性非常高，这让我对这
支队伍充满期待。我知道河北队的目标
是有队员能参加 2022 年冬奥会，我对
此信心十足。”

美国冰雪资源丰富，冰雪运动十分
流行。在山姆·哈伯特看来，举办过几
届冬奥会，对美国冰雪运动的发展产生
了很大的推动作用。他认为，北京冬奥
会也必将大大促进中国冰雪运动的普及
与发展——“随着北京冬奥会的筹办，
中国冰雪运动已经进入发展的快车道。”

据山姆·哈伯特介绍，美国有许多
大大小小的冰雪运动俱乐部、运动协
会，他们定期组织各种训练营和培训
班，许多家庭都会把孩子送去学习；同
时，这些俱乐部、协会也会组织各种比

赛和交流活动，从中脱颖而出的孩子往
往走上专业从事冰雪运动道路，美国国
家队队员大多是这么选拔出来的。“这
或许可为中国冰雪运动发展提供有益的
借鉴。冰雪运动要发展，只依靠有限的
专业运动员是远远不够的。要让冰雪运
动成为真正意义上的大众运动。”他说。

□记者 张 晶

“12 月 10 日，星期日，晴。今天上
午在家学习、擦装备，下午要去跑跑步保
持身体状态⋯⋯联赛下一阶段就要开始
了，河北吉象加油！”这是石家庄市实验
小学学生张朔豪写下的一篇日记。

10 岁的张朔豪是河北吉象冰球队
的主力门将。别看他小小年纪，却已是
一名有着5年冰龄、4年球龄的“老将”。

“朔豪不到两岁时患上了少儿哮喘，
一到冬天就喘得厉害，我们愁得不行。”
张朔豪的父亲张佳说，为了让孩子锻炼
身体，在朔豪 5 岁那年，他和妻子决定让
朔豪练滑冰。在滑冰场，有时候会有孩
子带冰球装备来玩一玩，小朔豪也很感
兴趣。在朔豪 6 岁时，他们干脆让他也

学打冰球。练冰球的运动量比练
滑冰大多了，大约一年之后，朔豪
的哮喘竟神奇地康复了。从此，

他们更坚定地支持孩子练冰球。几位练
冰球孩子的家长还发起成立了河北吉象
冰球俱乐部，并于2015年冬天开始报名
参加北京市的青少年冰球俱乐部联赛。

2016 年 12 月，第九届北京市青少
年冰球俱乐部联赛 10 岁组的一场四分
之一决赛，让张朔豪至今难忘。当时，河
北吉象冰球队在三度落后的情况下，凭
借压哨球将比赛拖入任意球决胜。“当时
感觉好高兴啊，我和队友忘情地拥抱在
一起。”张朔豪回忆说，虽然最终还是输
了球，但直到比赛最后一秒他和队友们
都没放弃，所以感觉特别骄傲。

张朔豪认为，今年河北吉象冰球队
与北京少年顶级冰球队——银河精英猎
鹰队的比赛，是他发挥最好的一场。“整
场比赛对手射门将近70次，我只被对手

进了 9 个球。”张朔豪说，也正是那场比
赛，让他看到了与国内强手的差距，训练
的积极性更高了。

“他一开始练冰球时是打中前场，后
来教练看他身高、臂展有优势，反应也快，
就让他改练门将。”张佳回忆说，在冰球项
目上，门将是个苦差事，除了练习基本技
术外，训练中还要穿着10多公斤的训练
服，不停地下蹲、站起。在守门员专项技术
训练中，要迎接从四面八方射过来的球，
身上经常被打得青一块紫一块的。

“打中前场可以射门得分，多风光
啊。而门将只有丢球的份儿，训练还特
别累，曾经不想练了。”张朔豪说，爸爸和
教练反复劝他不要放弃，才坚持了下
来。“现在我明白，一支球队中，场上队员
只是位置和职责不一样，但都是整体不
可或缺的一部分。门将的职责不允许我
有半点失误，一定要尽力做到最好。”他
期待，长大了能“为国家队把守大门”。

山姆·哈伯特（前排蹲者）与队员们合影。
记者 张 晶摄

河北单板滑雪队美籍教练山姆·哈伯特：

我对这支队伍充满期待

河北吉象冰球队守门员张朔豪才10岁，却已有4年球龄。这位冰球少年满怀憧憬——

长大了，我要为国家队守门

本报讯（记者王伟宏）“全城热练 让城市动起
来”石家庄市第十届社区运动会日前落幕。据统计，
本届社区运动会直接参与人数 5 万余人次，辐射人
口超百万。

由石家庄市体育局主办的本届社区运动会，为
期一个半月，围绕“让城市动起来”“我要上省运”“全
城热练与省运同行”“遇见身边的健身达人”“健康社
区”5 个活动主题，在社区、公园、场馆等分阶段举
行。这期间，共开展系列活动 100 余场，覆盖该市 8
区1县的100余个社区。

本报讯（记者曹铮）12 月 15 日，由石家庄市文
联、石家庄市作协主办的学习贯彻党的十九大精神
暨《追梦者之歌》《筑梦者之歌》创作座谈会在省会
举行。省内作家代表及文化界专家学者参加了座
谈会。

由河北教育出版社出版的《追梦者之歌》是我省
知名作家周喜俊的个人作品集，辑录了其近年来公
开发表的报告文学及散文等作品，既有作者在创作
道路上追寻梦想的深情回顾，也有对各行各业追梦
人的生动记述。《筑梦者之歌》是石家庄市作协组织
全市重点作家创作的报告文学合集，采写了30多位
在各条战线辛勤耕耘的先进典型人物，近期将由花
山文艺出版社出版。

本报讯（记者曹铮）12 月 15 日，由省影视家协
会、省影视精品创作促进会主办的全省微电影题材
创作规划会在邯郸召开，对2018年我省微电影题材
创作进行了规划安排。

近年来，我省微电影（微视频）创作发展态势良
好，展现出群众参与广泛、内容丰富多彩、精品不断
涌现的良好局面。2017年，以微电影《爱的红利》《感
动也是一种力量》《暖》等为代表的一批河北微电影
精品脱颖而出，获得“金海棠奖”等业内大奖，展现了
我省微电影创作的繁荣兴盛，吸引了更多微电影制
作人、微电影爱好者聚焦河北。与会专家表示，我省
微电影行业将深入学习宣传贯彻党的十九大精神，
进一步提高创作水平，制作一批反映新时代中国特
色社会主义文艺繁荣发展风貌的优秀作品，弘扬社
会主义核心价值观，展示经济强省、美丽河北建设的
新成就。据悉，我省还将组织“美丽中国微电影大赛”
等主题活动，推动我省微电影创作生产的蓬勃发展。

本 报 讯（记 者 刘 雅 静）12 月 16 日 ，
2017－2018 中信国安·国际雪联自由式滑
雪空中技巧世界杯赛在张家口市崇礼区密苑
云顶乐园开赛，中国队斩获两枚男子个人及
一枚混合团体金牌。

在16日举行的女子个人组比赛中，白俄
罗斯运动员 Hanna Huskova 获得冠军，中
国运动员徐梦桃获得亚军。男子个人组比赛
中，中国运动员贾宗洋获得冠军。在17日上午
的第二站女子组比赛当中，澳大利亚选手
Scott Danielle、中国选手徐梦桃、俄罗斯选
手Spiridonova Kristina分别夺得冠、亚、季
军。在第二站男子组比赛中，中国选手贾宗洋
继16日比赛后再次夺金、中国选手齐广璞夺
得亚军。混合团体决赛中，由贾宗洋、徐梦桃、
齐广璞组成的中国一队赢得第一名，澳大利
亚队、俄罗斯队分别获得第二名和第三名。

对于各国参赛运动员来说，本次比赛是
平昌冬奥会积分赛之一，具有重要意义。此
外，比赛场地密苑云顶乐园也是2022年北京
冬奥会比赛场地，借助此次比赛，对竞技、赛
场、接待等各方面工作进行了检验。

本报讯（记者龚正龙）记者从省文化厅获悉，日
前文化部非遗司公布了首次设立的非遗保护传承观
察点名单，我省丰宁满族自治县成功入选。

此次在全国一共设立了32个非遗保护传承观察
点，主要对当地非遗保护传承情况进行跟踪观察。被
列入观察点后，各地将组建专家团队，通过实地调研、
问卷、访谈、座谈等形式，掌握第一手资料，每半年向
文化部非遗司报送一份详实的观察报表。我省此次唯
一入选的观察点丰宁满族自治县，文化底蕴深厚，满
族地域特色文化鲜明，非物质文化遗产资源丰富，拥
有丰宁剪纸、滕氏布糊画、吵子会等3项国家级非遗
代表性项目，6项省级非遗代表性项目，15项市级非
遗代表性项目，39项县级非遗代表性项目。

《追梦者之歌》《筑梦者之歌》
创作座谈会在省会举行

我省规划安排明年
微电影题材创作

自由式滑雪空中技巧
世界杯赛在崇礼开赛

丰宁入选文化部
非遗保护传承观察点

爱尔兰踢踏舞剧
《大河之舞》亮相省会
本报讯（记者田恬）12 月 17 日晚，由爱尔兰大

河之舞艺术团演出的爱尔兰踢踏舞剧《大河之舞》经
典纪念版在河北艺术中心登台亮相，带给观众一场
充满爱尔兰风情的舞蹈盛宴。

踢踏舞剧《大河之舞》分为两部分，上半场讲述
了人与自然的相辅相生，下半场讲述了人类社会的
情感思考。在演出现场的舞台上，其狂野的脚步节
奏，磅礴的气势表达，融合了多种新式曲风及乐器演
奏，宛若天籁的凯尔特歌声，简练明净的舞台效果，
花样繁多的服装造型等多种元素，碰撞出让观众叹
为观止的艺术火花。该剧除了爱尔兰民族音乐外，
在不同的环节加入了西班牙弗拉明戈、美国黑人爵
士乐、俄罗斯传统音乐、无伴奏人声合唱等，让观众
们在领略踢踏舞步视觉盛宴的同时，听觉上也经历
了不一样的美妙体验。

据介绍，《大河之舞》诞生于1994年，由约翰·麦
考根导演，比尔·威兰作曲，2003年《大河之舞》曾在
人民大会堂进行演出。

（上接第一版）
在具体工作中，廊坊、邯郸、

张家口三市采取有效措施，落实
分解任务，优化发行机制，在巩固
原有发行阵地的同时，加大挖潜

力度，拓宽征订渠道，努力做到覆
盖新组织、覆盖新人群、覆盖新场
所。严格公费订阅规定，确保党报
党刊发行费用专款专用，在未完
成重点党报党刊订阅任务之前不

准订阅其他报刊。积极推广向农
村基层党组织赠阅河北日报等重
点党报党刊的经验，鼓励社会力
量 向 贫 困 地 区 捐 赠 重 点 党 报 党
刊。严格订阅纪律，进一步规范党
报党刊发行秩序，确保重点党报
党刊发行任务落到实处。

（上接第一版）把河北日报征订工作当
做一项重要的政治任务，胸怀大局，开拓
创新，高效工作，狠抓落实，不断加大挖潜
力度，积极拓展发行渠道，采取政府统一
采购、财政划拨等过硬措施，确保完成乃
至超额完成河北日报征订任务，扩大了省
委机关报的覆盖面，提高了省委机关报的
影响力，为巩固党的新闻舆论工作主阵
地，壮大主流思想舆论作出了突出贡献。

目前，2018年度河北日报征订工作
已进入攻坚阶段。全力做好河北日报征
订工作，对于深入学习宣传贯彻党的十
九大精神，深入学习宣传贯彻习近平新

时代中国特色社会主义思想，引导全省
广大干部群众不忘初心、牢记使命，牢
固树立“四个意识”，增强“四个自信”，
奋力开启新时代全面建设经济强省、美
丽河北新征程，为决胜全面建成小康社
会、夺取新时代中国特色社会主义伟大
胜利、实现中华民族伟大复兴的中国梦
而奋斗，具有重要意义。全省各级党委、
政府和党委宣传部门，正在积极工作，
抓紧调度，督导落实。我们深信，各地一
定会以你们为榜样，严格落实意识形态
责任制有关要求，按照省委提出的“进
度不能延后、范围不能缩小、数量不能

减少、覆盖不能降低”目标，真抓实干，
采取财政划拨、财政兜底等有效措施，
不折不扣地完成乃至超额完成2018年
度河北日报征订任务。

我们决不辜负省委、省政府和全
省干部群众的重托，坚持改革创新，紧
跟新时代步伐，进一步做好新闻宣传
工作，不断壮大主流思想舆论阵地，不
断提高舆论引导水平，为奋力开启新
时代全面建设经济强省、美丽河北新
征程作出新的更大贡献。

中共河北日报报业集团党委
2017年12月17日

（上接第一版）下一级主要负责人
和重要岗位领导干部问题的来信
来电来访。对 4 家单位的“机动
式”巡视，主要受理被巡视单位党
委（党组）领导班子及其成员、下

一级主要负责人和重要岗位领导
干部问题的来信来电来访。巡视
受 理 的 重 点 是 关 于 违 反 政 治 纪
律、组织纪律、廉洁纪律、群众纪
律、工作纪律和生活纪律等方面

的举报和反映，对其他与巡视工
作无直接关系的个人诉求等方面
信访问题，将按照分级负责、属地
管理原则，转交被巡视地方和有
关部门处理。

廊坊邯郸张家口提前完成河北日报发行任务


